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Аудит и консалтинг

— правила игры —

Рынок аудита
Говоря о текущем положении дел 
на аудиторском рынке, его участни-
ки высказывают различные, порой 
противоположные точки зрения. 
Президент компании ФБК, участни-
ка сети Grant Thornton, Сергей Ша-
пигузов, например, довольно опти-
мистичен.

«Аудиторский рынок живет в 
этом году достаточно активно,— го-
ворит господин Шапигузов.— Если 
кризис в данном сегменте и разви-
вается, то развивается крайне посте-
пенно. И на аудиторском рынке кри-
зисные явления, характерные сей-
час для многих секторов экономики, 
можно сказать, практически не ска-
зываются — если, конечно, не счи-
тать определенного увеличения за-
просов, связанных с банкротством 
или закрытием компаний, особенно 
иностранных. Более того, я вижу по 
своей работе, наблюдается даже рост 
числа клиентов, мы набираем персо-
нал. Единственное, что видно из не-
гативных явлений,— никакого уве-
личения расценок на аудиторские 
услуги не наблюдается, несмотря на 

довольно высокий уровень инфля-
ции. Участники рынка стараются со-
хранить свои расценки на прошло-
годнем уровне либо даже уменьша-
ют их. При этом конкуренция растет. 
Многие российские компании типа 
нашей или чуть меньше становят-
ся достаточно активными. Причем 
ценовая конкуренция, безусловно, 
присутствует, но вопрос не только в 
ценах. Мне кажется, что просто уро-
вень наших аудиторов и консультан-
тов повышается. И, соответственно, 
растет конкуренция, а клиенты мо-
гут выбирать из большего количест-
ва предложений примерно одинако-
вых по качеству услуг».

С этим мнением в целом соглаша-
ется генеральный директор группы 
«БДО Юникон» Владислав Погуляев. 
«На фоне некоторых других секто-
ров российской экономики рынок 
аудита в 2015 году можно характе-
ризовать как относительно стабиль-
ный, но конкуренция, конечно, на-
растает. Выиграть смогут крупные 
аудиторские компании, располага-
ющие технологиями и персоналом, 
способные предложить стабильный, 
высококачественный сервис по раз-
умной цене»,— отмечает он.

Другие опрошенные 
”
Ъ“ экспер-

ты относятся к происходящему с го-
раздо большим скептицизмом. «Рос-
сийский рынок аудита в текущем го-
ду нельзя назвать спокойным,— счи-
тает партнер 

”
Бейкер Тилли Россия“ 

Александр Малков.— Новых кли-
ентов для российского рынка пра-
ктически не появлялось, посколь-
ку рынки капиталов были по боль-
шей части недоступны, а банки ста-
рались снижать кредитную актив-
ность, а это, в свою очередь, демоти-

вировало потенциальных заемщи-
ков и клиентов к подготовке ауди-
рованной отчетности. Кроме того, 
заказчики услуг стали очень внима-
тельно смотреть на цены, что приве-
ло к обострению конкуренции и не-
которому снижению цен. У более ак-
тивных аудиторских компаний поя-
вились неплохие возможности для 
получения новых клиентов и удер-
жания существующих, потому что 
почти все компании провели кон-
курсы по выбору аудитора».

«Сейчас на рынке аудита мы на-
блюдаем сохранение негативных 
тенденций, появившихся еще в 2014 
году,— говорит генеральный дирек-
тор компании 

”
Уверенность“ Максим 

Гладких-Родионов.— Идет снижение 
выручки аудиторских компаний, свя-
занное в первую очередь с тем, что 
клиенты вынуждены экономить и от 
части услуг отказываться. Во-первых, 
отказываются те, у кого аудит был 
инициативный и они имели право 
его не проводить. Во-вторых, наблю-
дается тенденция перехода клиен-
тов из крупных столичных аудитор-
ских компаний в более дешевые ре-
гиональные — очевидно, из сообра-
жений экономии. И, наконец, не се-
крет, что сейчас в мире происходит 
снижение цен на аудиторские услу-
ги. Обычно за рубежом это связывают 
с увеличением прозрачности бизнеса 
и с меньшей ценностью аудиторской 

услуг. У нас же в этом плане ситуация 
более тяжелая: усложняются правила 
поведения на рынке, постоянно со-
вершенствуются нормативные акты. 
В связи с этим трудозатраты на про-
ведение проверок растут. А клиенты 
больше, чем раньше, платить не гото-
вы. А, как правило, настаивают и на 
снижении размера оплаты».

С такой оценкой рынка соглас-
на управляющий партнер компа-
нии «Финэкспертиза» Нина Козлова. 
«Кризис оказал большое влияние на 
финансовый сектор, что привело к 
значительному вымыванию консал-
тинговых услуг, сокращается число 
аудируемых банков, сокращается 
количество и размер затрат на аудит 
банков,— замечает она.— Происхо-
дит отказ от облигационных займов 
в силу невозможности проведения 
их публичного размещения на зару-
бежных рынках. По той же причине 
наблюдается снижение интереса рос-
сийских компаний к составлению 
финансовой отчетности в соответст-
вии с МСФО. А поскольку инвесторы 
являются одной из основных групп 
пользователей финансовой отчетно-
сти, заинтересованных в ее прозрач-
ности и качественности, клиенты на-
чинают меньшее внимание уделять 
вопросам качества аудита. Если гово-
рить о конкурсах, закупки зачастую 
проводятся по демпинговым ценам, 
есть тенденция к выбору аудитора на 
конкурсной основе не только в госу-
дарственном, но и в коммерческом 
секторе. При этом заказчики стали 
легче и быстрее принимать реше-
ния о смене аудитора, даже если они 
работали с этим аудитором на протя-
жении ряда лет. И все большее число 
закупок совершается на два-три года, 
что способствует сокращению издер-
жек на проводимые тендеры, помо-
гает сократить стоимость 
услуг на аудит».

Проверки по большому счету. Зачем понадобился публичный технологический  
и ценовой аудит крупных инвестиционных проектов |14

На рынке аудиторских и консультационных услуг 
текущий экономический кризис пока сказался 
не слишком сильно. По словам его участников, 
серьезного падения объемов выручки в аудите 
не наблюдается, а консалтинг даже показывает 
небольшой рост. При этом, однако, все экс
перты отмечают серьезное обострение конку
рентной борьбы за клиентов и готовность боль
шинства заказчиков относительно легко согла
шаться на смену аудитора, если его конкуренты 
предложат лучшую цену.

с14

R
E

U
TE

R
S

Аудиторский передел

— тенденции  —

На рынке ИТ-консалтинга кри-
зисные явления в экономике при-
вели к тому, что стоимость услуг 
консультантов стала граничить 
с их себестоимостью. А сами ИТ-
компании ради экономии стали 
пренебрегать риск-менеджмен-
том, что поставило под угрозу не 
только их бизнес, но и их возмож-
ность качественно обслуживать 
клиентов.

Школа выживания
Говоря о состоянии рынка ИТ-кон-
салтинга, ведущие компании не от-
личаются разнообразием его оценок 
— выбор, по сути, идет между песси-
мизмом и крайним пессимизмом.

«Если в целом одним словом пы-
таться охарактеризовать ситуа-
цию на рынке ИТ-консалтинга, луч-
шим эпитетом будет слово 

”
выжива-

ние“,— говорит председатель прав-
ления IBS Сергей Мацоцкий.— За-
казчики сейчас действуют очень 
прагматично и покупают в основ-
ном то, что им крайне необходимо. 
Заказов, связанных с реализацией 
новых проектов, тем более долгос-
рочных проектов, на рынке крайне 
мало. Основная масса заказов свя-
зана с поддержкой текущих процес-
сов. Разумеется, клиенты покупают 

”
железо“, потому что оно устаревает, 

выходит из строя и т. п. Есть спрос на 
аутсорсинг — как ИТ-аутсорсинг, так 
и аутсорсинг бизнес-процессов, по-
скольку они позволяют без первона-
чальных затрат сразу начать эконо-
мить. А вот в плане покупки и под-
держки софта ситуация крайне тя-
желая. Грубо говоря, когда не до жи-
ру — заказчики зачастую начинают 
просто отказываться от дорогих про-
граммных продуктов от ведущих ми-
ровых поставщиков».

«Задачи сейчас очень простые — 
выживать,— считает президент ком-
пании 

”
Борлас“ Алексей Ананьин.— 

Выжить, удержать коллектив, обес-
печить работой людей, которые яв-
ляются нашим главным достояни-
ем, и ждать улучшения ситуации. 
Этой стратегии сегодня придержи-
ваются очень многие. При этом раз-
ница по сравнению с предыдущи-
ми кризисными ситуациями огром-
ная. Тогда компании искали некие 
решения в ИТ-сфере, использовали 
кризис с точки зрения возможно-
сти расширить сферу деятельности, 
захватить большую часть рынка. То 

есть пользовались кризисом в смы-
сле китайского значения соответст-
вующего иероглифа, который обо-
значает помимо трудностей еще и 
наличие новых возможностей. Сей-
час вряд ли кто-то такие возможно-
сти будет искать, мы это четко увиде-
ли в 2014–2015 годах. Заказчики ве-
дут себя крайне осторожно. Практи-
чески нет каких-то серьезных, про-
рывных проектов, особенно в ком-
мерческом, негосударственном сек-
торе. Все очень скрупулезно относят-
ся к расходованию средств, даже в 
проектах по повышению собствен-
ной эффективности. Главная причи-
на — неопределенность экономиче-
ской ситуации. Никто не может по-
нять, что будет завтра, очень много 
факторов, влияющих на это: и поли-
тических, и экономических. Если го-
ворить о коммерческом секторе, в 
котором мы в основном работаем, 
это отражается прежде всего на по-
литике контроля издержек. И ИТ — 
одна из областей, которая подвер-
гается консервации практически в 
первую очередь».

«Рынок чрезвычайно тяжелый, 
практически не появляется новых за-
казчиков,— рассказывает президент 
ГК 

”
Ланит“ Георгий Генс.— При этом 

вряд ли есть хоть одна компания, ра-
ботающая на открытом рынке, ко-
торая реально зарабатывает деньги. 
Мне кажется, если кто-то думает, что 
он зарабатывает прибыль, то, скорее 
всего, он просто плохо считает».

«В этом году мы наблюдаем сокра-
щение ИТ-бюджетов на рынке, в том 
числе у достаточно благополучных с 
точки зрения объемов бизнеса ком-
паний,— говорит старший исполни-
тельный директор БДО 

”
Юникон“ 

Андрей Якименко.— Это в опреде-
ленной мере способствует измене-
нию фокуса клиентов от масштаб-
ных задач внедрения либо развития 
систем к отдельным функциональ-
ным решениям, таким как управ-
ление цепочкой поставок, бюджет-
ное управление и аналитика, систе-
ма внутреннего контроля и управ-
ление рисками, управление кон-
курентными закупками. Но самым 
главным акцентом на сегодня яв-
ляется стремительно нарастающий 
интерес к построению эффективной 
системы управления ИТ-ресурсами 
компании как активом, нацелен-
ным на получение конкурентных 
преимуществ и повышение опера-
ционной и экономической эффек-
тивности бизнеса. Фактически на-

блюдается переход от стадии коли-
чественного и функционального ох-
вата информатизацией к повыше-
нию качества и эффекта от использо-
вания ИТ-решений. Этим продикто-
ван особый интерес к концепции IT 
Governance как к технологии управ-
ления ИТ-ресурсами и данными как 
активом компании, участвующим в 
ее экономическом росте и обеспече-
нии эффективности. Именно в при-
менении данной концепции ИТ-ме-
неджерами компаний мы видим ос-
новной драйвер качественного ро-
ста ИТ-обеспечения, оптимизации 
стоимости его владения, уровня во-
стребованности и эффективности 
использования решений бизнесом».

Бизнес без прибыли
По словам Сергея Мацоцкого, паде-
ние объемов услуг приводит к тому, 
что ИТ-компаниям нужно снижать 
свои расходы, и одновременно рез-
ко увеличивается конкуренция, а за-
казчики «просто выжимают послед-
ние капли».

«Все демпингуют,— говорит он. 
— В этом и заключается главная про-
блема: демпинг в буквальном смы-
сле захватил весь рынок. При этом 
контракты вовремя не заканчивают-
ся, заказчики зачастую их приоста-
навливают и требуют дополнитель-
ных скидок, объясняя это сокраще-
нием собственного бюджета. То есть 
заказчики пытаются использовать 
текущую ситуацию для сокращения 
своих затрат, а подрядчики пускают-
ся во все тяжкие для того, чтобы вы-
живать. И это крайне опасная ситу-
ация. Поскольку если у компании 
совсем нет маржи — значит, у нее 
нет устойчивости. Сейчас в финан-
совом плане все ИТ-консультанты 
буквально скребут по дну, ни у кого 
нет серьезного запаса резервов. Но 
это не является нормальным бизне-
сом. Потому что в нормальном биз-
несе должна быть маржа — это да-
ет возможность развиваться, при-
влекать сотрудников, обучать их, де-
лать какие-то новые проекты. А ког-
да прибыли вообще нет, ничего хо-
рошего из такого бизнеса получить-
ся не может».

«В 
”
золотые“ времена 2006–2007 

годов ИТ-консультанты могли себе по-
зволить работать с маржей в 20–25%, 
это считалось нормальным,— вспо-
минает Алексей Ананьин. — Сей-
час приходится работать с примерно 
вдвое меньшей маржей, это 
становится нормальным. 

Технический нокаут

АК
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Сегодня, чтобы сохранить равновесие  
и удержаться на рынке, российские аудиторы 
должны предлагать клиенту стабильный  
высококачественный сервис по разумной цене
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аудит и консалтинг 

— экспертиза —

— Как вы оцениваете влияние на россий-
ский рынок аудиторских услуг, его объе-
мы и цены, в нынешней сложной геопо-
литической ситуации, прежде всего за-
падных санкций?
— Конечно, геополитические события силь-
но влияют на наш рынок, в частности сказыва-
ются на финансовых возможностях клиентов, 
заставляют их размышлять, какую стратегию 
развития следует реализовывать. Но это ха-
рактерно не только для работающих в России. 
В период «стабильной нестабильности» опти-
мизация затрат идет по всему миру. Хотя по-
следний год мы в России оцениваем для себя 
как неплохой, темпы роста бизнеса в силу объ-
ективных причин несколько замедлились.
— Уменьшается спрос на услуги? Или де-
ло в обострении конкуренции?
— Много факторов. Но экономические про-
блемы компаний играют главную роль. По-
скольку затраты на консалтинг и аудит, как 
правило, легко видны в учете, сокращать 
расходы по этим статьям проще всего. По-
добный подход вообще распространен в Рос-
сии. В Америке или Европе мыслят несколь-
ко иначе. Там есть четкое осознание того, что 
куда более важно сокращать операционные 
затраты, которые у любой компании несо-
измеримо выше. Безусловно, эта работа бо-
лее трудоемкая. Но именно она должна быть 
приоритетной.
— Настала пора перестраиваться?
— Мы живем в очень интересное для нашей 
профессии время. Рынок аудита в том виде, 
в каком он существовал, уходит в прошлое, 
и уже в течение ближайших десяти лет мы, 
думаю, будем работать по-новому.
— Это связано с развитием технологий?
— Да, но не только. С чего начинался ау-
дит как профессия? Со сплошной провер-

ки бухгалтерских книг. Затем, в 20–30-е го-
ды прошлого века, появляются глобальные 
корпорации и становится ясно, что все их 
операции проверить аудитор не может. Как 
следствие, возникает идея использовать не-
статистическую выборку…

Сейчас стало очевидным, что с развити-
ем современных технологий гораздо дешев-
ле проверить весь массив данных, чем де-
лать это на выборочной основе. Это фунда-
ментально поменяет индустрию. На сегод-
няшний день бОльшая часть аудиторской 
работы — это, если так можно выразиться, 
«ручной труд» и меньшая доля — компью-
терные технологии. Придем же мы к тому, 
что в скором времени практически вся ра-
бота будет делаться с применением IT-техно-
логий, и это кардинально изменит структу-
ру затрат, изменит профессию. Мы вернем-
ся к тому, с чего, собственно, аудит начинал-
ся,— к сплошной проверке, но на принци-
пиально другом, более высоком уровне. Ау-
диторы будущего должны будут, с одной сто-
роны, профессионально владеть информа-
ционными технологиями, а с другой, уметь 
анализировать получаемые результаты. Про-
фессия фундаментально трансформируется. 
В том числе изменятся, естественно, и требо-
вания, предъявляемые к подготовке кадров.

Кроме того, следует иметь в виду, что с 
2017 года Россия вводит международные 
стандарты аудита, и одно из главных измене-
ний в этой связи — утверждение нового фор-
мата аудиторского заключения. Оно станет 
расширенным, будет включать в себя ту ин-
формацию, которую раньше мы, как аудито-
ры, давали менеджменту по итогам провер-
ки. А новый подход к аудиту с использовани-
ем IT-технологий предоставит больше воз-
можностей для раскрытия такой информа-
ции в формате расширенного заключения.
— А насколько Россия к этому готова?
— Россия — один из мировых лидеров по 
успешному освоению и применению IT-тех-
нологий. Поэтому я убежден, что новая ме-
тодология утвердится у нас гораздо быстрее, 
чем многие думают. Понятно, что первона-
чально трудозатраты на проведение самого 
аудита возрастут из-за того, что компаниям 
придется осуществлять существенные тра-
ты на реализацию IT-решений, на обучение 
сотрудников и т. д. Очевидно, что выиграют 
на этом рынке те аудиторские компании, ко-
торые инвестировали в развитие IT-техно-
логий на протяжении последних несколь-
ких лет. Тех же, кто это не делал, могут ждать 
весьма неприятные сюрпризы.

Интервью взял Петр Рушайло

«Мы живем в очень интересное  
для нашей профессии время»
О том, как трансформиру-
ется профессия аудитора, 
в интервью ”Ъ“ рассказал 
управляющий партнер 
PwC в России Игорь  
Лотаков.
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— перспективы  —

Технологический и ценовой аудит круп-
ных инвестиционных проектов — отно-
сительно новая для российского рын-
ка услуга. Пока объем данного рынка 
не превышает нескольких миллиардов 
рублей в год, однако его участники гово-
рят, что потенциально объектом подоб-
ного аудита может стать существенная 
доля общего инвестиционного портфеля 
российских банков.

Публичная плоскость
Термин «технологический и ценовой аудит» 
(ТЦА) появился в России в 2012 году, после 
выхода соответствующего указа президен-
та. С 2013 года появился также термин «пу-
бличный технологический и ценовой ау-
дит», предполагающий общественное обсу-
ждение результатов экспертизы инвестици-
онных проектов.

ТЦА предполагает независимый взгляд на 
инвестиционный проект на различных эта-
пах проектирования и строительства — с точ-
ки зрения технологий, сроков и стоимости 
инвестиционных проектов.

«В общем понимании бизнес-сообщест-
ва технологический и ценовой аудит — пре-
жде всего независимая экспертная оценка за-
явленной стоимости, технических и техноло-
гических параметров строительства объекта. 
Зарождение этого рынка в России — ответ на 
вполне адекватные потребности банков-кре-
диторов или инвестиционных организаций 
в специализированных технических иссле-
дованиях осуществимости проектов, которые 
планируются к финансированию»,— говорит 
генеральный директор компании Severin 
Development Роман Сигитов.

Впрочем, оценка инвестиционных про-
ектов с привлечением независимых аудито-
ров в России велась и до 2012 года — напри-
мер, такую экспертизу заказывал Внешэко-
номбанк, когда речь шла о сделках по про-
граммам проектного финансирования. Од-
нако после упомянутых решений президен-
та и правительства публичный ТЦА стал обя-
зателен для всех крупных инвестпроектов, 
реализуемых государством и квазигосудар-
ственными компаниями.

«Логика принятия решения об обязатель-
ном публичном ТЦА была примерно следую-
щая,— рассказывает член правления Нацио-
нального объединения ТЦА Борис Ярышев-
ский.— К 2012 году был пройден некий этап 
экономического подъема, и экономисты ста-
ли все больше говорить о том, что рост миро-
вой экономики не бесконечен, что необходи-
мо задумываться не только о новых проектах 
развития, но и об оптимизации существую-
щих инвестиционных программ. Так возни-
кла идея, связанная с аудитом инвестиций, 
осуществляемых при прямом или косвенном 
участии государства — речь шла о проектах, 
финансируемых из федерального бюджета, 
региональных бюджетов, а также компания-
ми с государственным участием».

Согласно регламентам, технологический 
и ценовой аудит проводится в четыре этапа — 
по окончании разработки предпроектной до-
кументации, по окончании разработки про-

екта, в ходе строительно-монтажных работ 
и по их окончании. «Основная цель аудита 
на первых этапах — получить компетентное 
подтверждение реализуемости инвестици-
онного проекта и выявить направления воз-
можной оптимизации,— говорит генераль-
ный директор компании 

”
ЭФ-Инжиниринг“ 

Дмитрий Зубов.— Результатом такой работы 
может быть отказ от потенциально убыточно-
го проекта — если проект признается нереа-
лизуемым или неэффективным либо если це-
лесообразность реализации проекта доказа-
на, повышение эффективности проекта пу-
тем оптимизации технических решений и со-
кращения затрат на строительство. На более 
поздних этапах привлечение аудиторской 
компании помогает заказчику сократить ри-
ски, принимая на основе рекомендаций ауди-
тора коррекционные действия».

Ценовая аномалия
Участники рынка отмечают, что, несмотря 
на обязательный характер публичного ТЦА 
для инвестпроектов с госучастием, далеко 
не всегда и корпорации, и власти эти обяза-
тельства выполняют. «Это сейчас самый бо-
лезненный для рынка вопрос,— говорит Бо-
рис Ярышевский.— Я бы сказал, что прави-
тельственное постановление о публичном 
ТЦА практически не исполняется. Это свя-
зано с тем, что этим постановлением предус-
мотрено несколько процедур, которые, чест-
но говоря, немного оторваны от реальности. 
Например, регламентом установлены слиш-
ком длинные сроки проведения всей проце-
дуры: они могут превышать полгода. Заку-
почная деятельность, работа, несколько кру-
гов обсуждения результатов — это все очень 
длительно. Второй негативный момент: ког-
да вышло постановление правительства, ни-
кто не заложил в бюджете средства на техни-
ческий и ценовой аудит. И получилось, что 
оно почти год реально не работало. Третий 
фактор — завышенные требования к компа-
ниям, получившим необходимую аккреди-
тацию при Минстрое. Сейчас в этот реестр 
попало порядка 25 организаций, и далеко 
не все из них эту услугу оказывают, а есть 
большое количество компаний, которые не 
попали в реестр, хотя могли бы работать на 
данном рынке. Кроме того, нет никакой от-
ветственности: сейчас, если орган власти не 
проводит ТЦА, он не получает ни штрафную 
санкцию, ни административное воздейст-
вие, ничего. Нет ни ответственности, ни 
контролирующего органа, а в таких услови-
ях не исполняются никакие постановления».

По оценкам Национального объединения 
ТЦА, объем рынков технологического и це-
нового аудита в России по итогам 2013–2014 
годов составил 750 млн руб.— это были пи-
лотные проекты, проведенные в соответст-
вии с директивами правительства. Прогноз-
ный объем рынка ТЦА в 2015 году составлял 
1,25 млрд руб. Рост прогноза был связан с тем, 
что, согласно постановлению правительства, 
была снижена минимальная стоимость про-
ектов, финансируемых с участием государст-
ва, для которых публичный ТЦА признавал-
ся обязательным, соответственно, увеличи-
лась и потенциальная клиентская база. Одна-
ко в связи с неисполнением этого постанов-

ления закупки услуг по ТЦА уменьшились, 
фактический объем данного рынка ТЦА в 
2015 году составляет лишь 250 млн руб.

«Компании идут на все, лишь бы не про-
водить ТЦА. Последний из примеров — мост 
через Керченский пролив, решение само-
го правительства не проводить публичный 
ТЦА,— рассказывает Роман Сигитов.— Ос-
новные факторы, стимулирующие разви-
тие публичного ТЦА, являются одновремен-
но и тормозящими его факторами — это вы-
нужденность проведения аудита и публич-
ность в обсуждении результатов. Навязыва-
емый характер услуги со стороны государст-
ва, публичность обсуждения стоимостных 
технико-экономических параметров бу-
дущих проектов — такие вещи никогда не 
приветствовались частными инвесторами. 
И самое важное — это несвоевременность 
полученного результата. Дело в том, что ре-
зультатом ТЦА являются конкретные реко-
мендации по корректировке ошибочных 
или необоснованных проектных, техноло-
гических, строительных решений и, соот-
ветственно, по уточнению сметной стоимо-
сти инвестпроекта. Но к тому моменту, когда 
аудит завершен и появляются подобные ре-
комендации, проектно-сметная документа-
ция зачастую уже прошла экспертизу, более 
того, получила положительное заключение. 
А федеральная целевая программа сверста-
на под эту смету, и инициировать переделку, 
пересогласованние, переподписание ранее 
утвержденных решений в существующих 
политических реалиях не возьмутся ни чи-
новники, ни инвесторы. Поэтому на рынке 
известны случаи, когда по результатам про-
веденного ТЦА выявлены однозначно оши-
бочные решения и несоответствия, но по-
скольку бюджетный процесс уже запущен, 
то отчет аудиторов бурно обсужден и тихо 
отложен в сторону, а проект реализовыва-
ется в тех же параметрах, под которые было 
получено бюджетное финансирование. Дру-
гими сдерживающими развитие ТЦА факто-
рами служат антирыночность вознагражде-
ния самих экспертных организаций — зача-
стую в два-три раза ниже осуществленных 
трудозатрат — и рекомендательный харак-
тер самого аудита».

Действительно, вознаграждение аудитора 
за услуги ТЦА не особо велико и жестко огра-
ничено постановлением правительства. При 
этом объем работ может быть весьма значи-
тельным. «Срок работ варьируется от 30 до 75 
дней,— говорит Дмитрий Зубов.— Стоимость 
на первых этапах регламентирована прави-
тельственным постановлением и составля-
ет 0,2% и 0,38% стоимости изготовления про-
ектной документации и материалов инже-
нерных изысканий, которые, в свою очередь, 
составляют 4–7% от инвестиционной стоимо-
сти объекта. Это делает малопривлекатель-
ным аудит проектов с минимальным разме-
ром капитальных затрат. Экономически обо-
снованная стоимость аудита на первых двух 
этапах редко превышает 3 млн руб., а на двух 
последних — 6 млн руб.». На «среднюю» сто-
имость аудита, которая, по экспертным оцен-
кам, в 2013–2014 годах составила 8,4 млн руб., 
существенно влияет цена аудита проектов-ре-
кордсменов, которая достигала 75 млн руб.».

«Зачастую стоимость ТЦА, рассчитан-
ная в соответствии с постановлением пра-
вительства, оказывается несопостави-
мой с трудозатратами, необходимыми на 
проведение соответствующего анализа с 
должным качеством,— рассказывает парт-
нер практики 

”
Инфраструктура“ КГ 

”
НЭО 

Центр“ Инна Карпова.— Поскольку проек-
ты большие, объемы анализа значитель-
ные. Плюс к этому сжатые сроки, которые 
регламентированы тем же постановлени-
ем правительства и в которые подрядчики 
зачастую не укладываются — опять же из-
за большого объема работ». При этом, по ее 
словам, типичные сроки проведения ТЦА 
— два-два с половиной месяца.

«Стоимость услуги публичного ТЦА на 
первом и втором этапах определена законо-
дательно, и она, по мнению многих профес-
сиональных участников рынка, антирыноч-
на и составляет от 0,2% до 0,58% от стоимости 
разработки проектной документации,— го-
ворит Роман Сигитов.— Это порядка 200–
500 тыс. руб. в абсолютном выражении, что 
зачастую в два-три раза ниже трудозатрат 
аудитора. Что касается третьего и четверто-
го этапов, здесь стоимость аудита законода-
тельно не ограничена и в среднем варьирует-
ся в диапазоне от 1,5 млн до 5 млн руб. Все за-
висит от желаний самого заказчика. К сожа-
лению, стандартизированного техническо-
го задания сейчас нет. Сроки оказания услуг 
— от месяца до трех в зависимости от этапа».

Повод для роста
Вместе с тем, несмотря на все описанные 
сложности, участники рынка ТЦА оценива-
ют его перспективы с большим оптимизмом.

«Рынок публичного ТЦА — это общая сум-
ма проведенных целевых конкурсов государ-
ством и квазигосударственными компания-
ми,— говорит Роман Сигитов.— Наша оценка 
стоимости самих подобных проектов с 2013 
года — от 250 млрд до 500 млрд руб. в год. Ры-
нок вознаграждений специализированных 
компаний мы оцениваем в 0,5–1 млрд руб. в 
год. Перспективы рынка зависят от трех клю-
чевых факторов: доли государства в экономи-
ке, наличия инфраструктурных мегапроек-
тов, таких как «Сочи-2014», ЧМ-2018, «Крым» 
и т. п., объема инвестиций в экономике и ин-
вестиционного климата в стране. С учетом 
долгосрочных планов государства по сниже-
нию с 2015 года порога инвестпроектов, в от-
ношении которых проводится ТЦА, до 1,5 мл-
рд руб., наши оценки емкости рынка на бли-
жайшие два-три года — 350–400 млрд руб. в 
год. Потенциальный же объем рынка — это 
примерно 15–20% общего корпоративного 
портфеля банков».

Вполне возможно, что такой оптимизм 
оправдан и шансы получить значительную 
долю банковских кредитных портфелей у 
участников рынка ТЦА есть. По крайней мере 
то, что они рассказывают относительно эко-
номического эффекта технологического и це-
нового аудита, свидетельствует о том, что дан-
ная услуга для заказчиков окупается с лихвой.

«Мы делали заключение в отношении тре-
тьего пускового комплекса ЦКАД по заказу 
госкорпорации 

”
Автодор“,— говорит Инна 

Карпова.— Результатом нашего заключения 

стал ряд предложений по оптимизации про-
ектных решений, что позволило существен-
но сократить капитальные и операционные 
затраты. Основной рекомендацией по опти-
мизации проектных решений стало внедре-
ние автоматизированной ORT-системы сбо-
ра платы и отказ от ручного сбора. Эффек-
ты — экономия при строительстве системы 
взимания платы порядка 4% от общего бюд-
жета проекта, повышение пропускной спо-
собности дороги, снижение времени ожида-
ния водителей для оплаты, современный уро-
вень организации движения. Кроме того, мы 
предложили изменить конструкцию строе-
ния искусственных сооружений — путепро-
водов через ЦКАД. Внедрение данной реко-
мендации позволит более чем на 1 млрд руб. 
сократить инвестиционные затраты проекта. 
В целом же бюджет строительства удалось со-
кратить примерно на 10%. И это при общем 
объеме инвестиций порядка 100 млрд руб.».

«Ожидается, что аудитор будет технически 
более компетентен, чем проектировщик, бо-
лее опытен, чем подрядчик, и более береж-
лив к бюджету проекта, чем заказчик,— рас-
сказывает Дмитрий Зубов.— Это было бы не-
возможно, если бы не широкий кругозор ау-
диторской компании. Постоянная смена про-
ектов, погруженность в процесс проектирова-
ния и стройки на целом ряде объектов, неза-
висимость и отсутствие аффилированности с 
производителями оборудования — все это по-
зволяет привносить в готовый проект такие 
решения, которые существенно его оптими-
зируют. В ряде проектов экономия достигала 
25% от предусмотренных проектно-сметной 
документацией затрат. С другой стороны, сто-
имость не самый важный критерий проекта, 
рассматриваемый аудитором. Например, оп-
тимальный выбор места размещения основ-
ного оборудования или замена технологиче-
ского узла не только приводят к снижению 
размера затрат на строительство, но и могут 
привести к ежедневной экономии на этапе 
эксплуатации объекта».

«Для оценки экономического эффекта 
ТЦА можно посмотреть на пример энергети-
ческих компаний,— говорит Борис Ярышев-
ский.— Только за 2014 год от проведения тех-
нологического и ценового аудита ФСК ЕЭС, 
МОЭСК и 

”
Тюменьэнерго“ получили эконо-

мию примерно в 8,6 млрд руб. А стоимость 
этого аудита составила около 24 млн руб. Та-
ким образом, на каждый рубль, затраченный 
на проведение аудита, приходится 360 руб. 
экономии. И подобный экономический эф-
фект наблюдается по многим проектам».

Правда, необходимо отметить, что не всег-
да цифры экономии, выявленные по резуль-
татам ТЦА, соответствуют реально получен-
ному заказчиком экономическому эффекту. 
Это связано с тем, что аудитор лишь дает ре-
комендации, которым клиент вполне может 
просто не последовать. «Есть два вида эконо-
мической эффективности: бумажная и реаль-
ная. Первая от второй отличается только за-
вершенностью процесса реализации проек-
та. Исходя из нашего опыта, бумажная эффек-
тивность достигает 10–20%. Реальная, как пра-
вило, меньше в два раза — 5–10%»,— отмечает 
Роман Сигитов. 

Петр Рушайло

Проверки по большому счету

— правила игры —

По мнению Нины Козловой, сле-
дует ожидать дальнейшего сокра-

щения объема рынка аудиторских услуг в 
связи с планируемым увеличением крите-
риев по минимальной выручке, начиная с 
которой аудит является обязательным — с 
400 млн до 800 млн руб. в год. По ее оценкам, 
число компаний с выручкой в диапазоне 
400–800 млн руб. составляло 63% от всех ком-
паний, проходящих обязательный аудит. И 
значительная часть из них в текущей эконо-
мической ситуации вполне может решить 
сэкономить на услугах аудиторов — если, ко-
нечно, минимальная планка для обязатель-
ного аудита действительно будет поднята.

Рынок консалтинга
На рынке консультационных услуг все на-
много спокойнее, чем на аудиторском. Экс-
перты отмечают его устойчивость и даже 
рост. Хотя спектр наиболее востребованных 
услуг, безусловно, изменился по сравнению 
с докризисным. «На рынке консалтинга я не 
вижу существенных изменений,— говорит 
Сергей Шапигузов. Единственное, что, навер-
ное, можно упомянуть: как и на аудиторском 
рынке, наша статистика показывает рост чи-
сла обращений по банкротствам и закрытию 
бизнеса. Как правило, такие задачи требуют 
поддержки консультантов по целому ком-
плексу вопросов — это и оценка бизнеса, и 
правовые вопросы, и налоговые». При этом, 
по мнению Сергея Шапигузова, консульта-
ционный рынок в целом показывает рост, но 
этот рост не превышает уровня инфляции.

«Сейчас в связи с кризисом есть тенденция 
к свертыванию или серьезному сокращению 
различных инвестиционных программ как в 
государственном, так и коммерческом секто-
ре,— рассказывает Нина Козлова.— Разуме-
ется, это ведет к сокращению спроса на кон-
сультационные услуги. С другой стороны, 
идет серьезный рост количества запросов 
от государственного сектора на управленче-
ский консалтинг. Например, это аудит про-
ектов развития, опросы удовлетворенности 
потребителей госуслуг, анализ качества госу-
слуг. Со стороны коммерческого сектора мож-
но отметить устойчивый спрос на налоговый 
консалтинг — это вопросы трансфертного це-
нообразования, налоговые споры, много за-
просов, касающихся возврата ранее выпла-
ченных налогов. Кроме того, серьезное ожив-
ление наблюдается в сфере оценки, бизнес-

планирования. Это связано с тем, что в теку-
щей ситуации снижения курса рубля и обще-
го снижения запросов собственников есть 
возможность осуществить покупку бизне-
са либо доли в нем на достаточно выгодных 
условиях. И, конечно, нельзя не отметить ро-
ста конкуренции, в том числе ценовой. Что 
подогревается желанием получать качест-
венный консалтинг, но подешевле. К сожале-
нию, это далеко не всегда получается. Поэто-
му приходится говорить о некоем общем сни-
жении качества услуг на данном рынке».

Максим Гладких-Родионов также отмеча-
ет существенное падение спроса в сегменте 
консультационных услуг, связанных с обслу-
живанием инвестиционных проектов. «Но 
есть и сегменты, где спрос растет,— добавля-
ет он.— Это консалтинг в сферах управления 
издержками, управления активами, повы-
шения эффективности стратегии предпри-
ятия. Кризис почувствовали уже, наверное, 
все, и даже самые нерадивые бизнесмены се-
рьезно задумываются о вопросах повыше-
ния эффективности. При этом, в отличие от 
рынка аудита, почти не наблюдается перето-
ка клиентов от более дорогих консультантов 
к более дешевым — видимо, потому, что кли-
ентам именно в таких услугах очень важно 
качество. И цены на рынке консалтинга не 
падали, а даже немного подросли. Хотя если 
брать не номинальные, а реальные, с учетом 
инфляции цены, то они не выросли, а скорее 
даже несколько снизились».

Александр Малков отмечает повышение 
спроса на бухгалтерские услуги, а также услу-
ги в сфере налогового и юридического кон-
салтинга и оценки. «Услуги в таких сегмен-
тах, как бухгалтерские услуги и оценка, оста-
лись по-прежнему востребованными,— гово-
рит он.— Более того, мы заметили даже неко-
торый рост спроса и объемов рынка. Это было 
вызвано оптимизацией расходов компаний 
в текущей рыночной ситуации в части бух-
галтерских услуг, а в части оценочных услуг 
— большим количеством сделок, связанных 
с вопросами покупки долей в бизнесе и кор-
поративного управления. Речь главным обра-
зом шла о слияниях и поглощениях, а также о 
сделках по оптимизации бизнеса путем про-
дажи непрофильных активов. Такие сделки, 
очевидно, требовали и юридического сопро-
вождения. Кроме того, в связи с тяжелым по-
ложением ряда заемщиков сейчас востребо-
ваны услуги по оценке земельных участков и 
недвижимости».

Петр Рушайло

Аудиторский передел
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— регулирование —

«Новые заключения 
действительно интересно 
читать»
— Как повлиял на аудиторский 
рынок текущий экономический 
кризис?
— Аудиторский рынок переживает 
те же проблемы, что и экономика в 
целом. Формально отчетность ауди-
торских компаний показывает да-
же некоторый рост выручки, но с 
учетом таких факторов, как инфля-
ция, ослабление курса рубля, о ре-
альном росте говорить, разумеется, 
не приходится. Вместе с тем какого-
то острого кризиса на аудиторском 
рынке не наблюдается.
— Мы уже не первый год наблюда-
ем стабильное сокращение обще-
го числа аудиторских организа-
ций. В кризис эта тенденция уси-
лилась?
— Я бы не стал говорить о тенден-
ции сокращения количества ауди-
торских организаций. Минфин со-
бирает сведения о том, сколько ком-
паний имеет право заниматься ауди-
торской деятельностью. По поводу 
того, сколько из них в действитель-
ности проводят аудит, точной стати-
стики нет. Существуют экспертные 
оценки, которые показывают, что 
на протяжении достаточно длитель-
ного времени количество субъектов 
аудиторской деятельности остается 
приблизительно постоянным.

Разумеется, их число год от года ко-
леблется. В кризисные периоды оно 
сокращается по причине общего со-
кращения числа компаний в эконо-
мике, которые являются потребите-
лями аудиторских услуг. Однако, по-
моему, это естественный процесс, свя-
занный с экономическими циклами.
— Если говорить о регулирова-
нии рынка, вскоре в России нач-
нут применяться международные 
стандарты аудита. Когда это про-
изойдет?
— Сейчас заканчивается создание 
нормативной базы, подзаконных 
актов, обеспечивающих такой пере-
ход. Мы надеемся, что в первой по-
ловине 2016 года нам удастся вы-
полнить все необходимые процеду-
ры по введению в действие между-
народных стандартов аудита и они 
начнут применяться с 1 января 2017 
года. Если же в первом полугодии 
следующего года ввести в действие 
стандарты мы не успеем, их приме-
нение придется отложить на год — 
это требование законодательства.
— Но одновременно сами эти 
стандарты довольно существен-
но меняются. И одно из ключе-
вых изменений — обязанность ау-
дитора публично раскрывать так 
называемые ключевые вопросы 
аудита. Зачем это понадобилось?
— Действительно, международные 
стандарты аудита планомерно совер-
шенствуются. Во многом изменения 
связаны с критикой аудиторского 
сообщества, которую мы слышали в 
последние пару десятилетий. В част-
ности, много говорилось о том, что 
аудитор много знает, но практически 
ничего не сообщает широкой публи-
ке, что аудиторское заключение — 
это всего одна страница текста. При-
чем текста стандартного: если вы по-
смотрите на положительные заклю-
чения в отношении, к примеру, от-
четности сельхозпроизводителя и 
нефтедобывающей компании, они 
будут практически идентичны.

В связи с этим в новом варианте 
международного стандарта об ауди-
торском заключении предусматри-
вается раскрытие значительно боль-
шего объема информации. Аудито-
ру вменяется в обязанность делить-
ся той информацией, которой он 
располагает, с инвесторами, акцио-
нерами, иными внешними пользо-
вателями отчетности. Такая инфор-
мация аудитором и сейчас система-
тизируется и доводится до сведения 
компании, которую проверяет ауди-
тор. По этим вопросам аудитор тесно 
работает с руководством компании, 
добросовестный аудитор обо всех 
ключевых моментах информирует 
совет директоров.
— Отчеты для руководства и сове-
та директоров бывают довольно 
объемными. По какому принци-

пу аудитор будет выбирать из это-
го объема информации те момен-
ты, которые будут сообщены ши-
рокой публике?
— Он должен раскрывать наиболее 
значимые для акционеров и инве-
сторов факты. Неслучайно в стан-
дартах они называются ключевы-
ми вопросами. Это данные о том, ка-
ким образом аудитор оценивает ри-
ски деятельности компании, каким 
образом строился аудит и какую ин-
формацию анализировал аудитор. 
Таким образом, акционеры и инвес-
торы получат больше информации, 
смогут ознакомиться с критически-
ми оценками деятельности менед-
жмента и с оценками деятельности 
компании, отличными от оценок 
менеджмента.

С другой стороны, подобное рас-
крытие важно и для самого аудитора. 
С него снимается обет молчания, он 
может подробнее рассказать публи-
ке, чем он занимался, за что получил 
вознаграждение. Часто можно услы-
шать: почему аудиторам платят боль-
шие деньги за одну страничку текс-
та? С введением новых стандартов 
аудитор получит возможность пока-
зать, что он реально сделал, что он 
обнаружил.
— Но то, какие именно моменты 
считать ключевыми, жестко не 
регламентировано?
— Вы правы, подбор ключевых во-
просов и их содержание основыва-
ются целиком на профессиональ-
ном суждении аудитора. В раскры-
тии такого рода информации всег-
да есть определенный риск. Пред-
ставьте себе, к примеру, банк. Ауди-
тор включает в свое заключение не-
кие критические замечания по дея-
тельности банка. Эти замечания мо-
гут быть неправильно интерпрети-
рованы, особенно неподготовлен-
ной публикой. Не исключено, что 
вкладчики увидят в таких замеча-
ниях катастрофу, которой и в поми-
не нет. Поэтому одно из требований, 
которое вводится новыми междуна-
родными стандартами, предполага-
ет описание ключевых вопросов ау-
дита понятным, доступным публи-
ке, акционерам языком.
— А есть ли возможность влия-
ния на подбор ключевых момен-
тов у акционера? Скажем, в фор-
ме запросов или пожелания проа-
нализировать те или иные аспек-
ты деятельности компании?
— В аудиторском заключении выра-
жается мнение аудитора. Поэтому 
только он в состоянии и вправе ре-
шать, какие вопросы аудита являют-
ся ключевыми. Кстати, новые заклю-
чения действительно интересно чи-
тать. Я видел заключения по новым 
стандартам, подготовленные в Ве-
ликобритании. Там есть факты, ко-
торые не узнаешь из отчета менед-
жмента, или можешь узнать из от-
чета менеджмента, но описанные с 
другой, независимой точки зрения.
— Аудитор несет ответствен-
ность, если раскрытие им инфор-
мации о ключевых моментах на-
несло вред клиенту?
— Сомневаюсь, что можно юридиче-
ски корректно зафиксировать такую 
ответственность — разве что в слу-
чаях, когда аудитор публикует лож-
ную информацию. Кроме того, не ду-
маю, что возможны ситуации, когда 
аудитор обнародует, допустим, ком-
мерческие секреты компании-кли-
ента. Формулируя свое заключение, 
аудитор оценивает еще и собствен-
ные риски, связанные с составлени-
ем заключения. Репутация на дан-
ном рынке имеет первостепенное 
значение.
— Для каких компаний в России 
будут введены новые стандарты 
аудита? Планируется ли их сде-
лать обязательными для общест-
венно значимых компаний, ком-
паний с госучастием?
— В международных стандартах но-
вый подход к составлению аудитор-
ского заключения предусмотрен 
только в отношении организаций, 
ценные бумаги которых котируются 
на бирже. Введение такого подхода в 
отношении других компаний — де-
ло каждой конкретной страны. В Рос-
сии этот вопрос будет решаться при 
проведении процедуры признания 
международных стандартов.

«Качество проводимых 
конкурсов оставляет 
желать лучшего»
— В новых стандартах также суще-
ственное внимание уделяется во-
просам независимости аудитора…
— Это предусмотрено и действую-
щими стандартами — практически 
все они содержат положения отно-
сительно обязательности исполне-
ния этических принципов и пра-
вил независимости. В новом стан-
дарте требуется раскрытие соответ-
ствующей информации в рамках ау-
диторского заключения. Это допол-
нительная стимулирующая мера, 
которая должна подтолкнуть ауди-
торов активнее заниматься вопроса-
ми своей независимости. Для наше-
го рынка это имеет, пожалуй, особое 
значение.
— А что, часто возникают кон-
фликты интересов?
— Статистики такой нет, но многие 
эксперты говорят о том, что у многих 
наших аудиторских организаций 
есть проблемы с независимостью. 
Известно, например, что существу-
ет довольно много аудиторских ком-
паний, у которых в портфеле крайне 
незначительное число клиентов ли-
бо какой-то один клиент приносит 
им львиную долю выручки, за счет 
него, по существу, аудиторская ор-
ганизация и живет. Но если аудитор 
финансово в такой степени зависит 
от одного клиента, то о какой объек-
тивности может идти речь?

Кроме того, нередки ситуации, ког-
да аудиторские организации, создава-
лись в рамках группы компаний, на 
деньги этой группы. Может быть, это 
было давно, может быть, уже и сле-
да нет от этих денег, но тем не менее 
нельзя сказать, что такая аудиторская 
организация является независимой 
от данной группы и от ее менеджмен-
та. Такая аудиторская организация за-
нимается исключительно обслужива-
нием данной группы, при этом в ка-
честве своего конкурентного преиму-
щества она представляет опыт и мно-
гие годы сотрудничества с данной 
группой. На самом деле данная ситу-
ация свидетельствует как раз о нару-
шении независимости.
— И что в такой ситуации можно 
сделать?
— В этой ситуации важна активная 
позиция профессионального сооб-
щества, важно то, каким образом 
оно реагирует на такие факты.
— Как они могут повлиять на это, 
если законом не запрещено?
— Для этого, собственно говоря, и 
объединились аудиторы в саморегу-
лируемые организации — чтобы сле-
дить за чистотой своих рядов. Все ин-
струменты, все механизмы в их ру-
ках. Если профессиональное сообще-
ство видит, что на рынке работает не-
чистоплотный аудитор, задача сооб-
щества заключается в том, чтобы из-
бавиться от такого участника рынка.

К сожалению, в данном вопросе 
механизмы саморегулирования по-
ка не заработали. Одна из причин это-
го видится в множественности само-
регулируемых организаций аудито-
ров, что порождает конкуренцию за 
членов. Вместо того чтобы избавлять-
ся от недобросовестных участников 
рынка, СРО наоборот, держатся за 
них. И это притом, что и кодекс эти-
ки, и правила независимости ауди-
торов разработаны и приняты самим 
профессиональным сообществом.
— Но есть еще позиция клиента. 
В вашем примере с группой, ко-
торая обслуживается одной ау-
диторской компанией, понятно, 
что она не независима. Но акци-
онеры все-таки выбрали именно 
данного аудитора — значит, им 
это почему-то нужно…
— Акционеры, если это не страте-
гические инвесторы, могут даже не 
знать об этом — мало ли какие ор-
ганизации создавались в свое вре-
мя той или иной группой. Такой 
информацией располагает менед-
жмент. Обычно акционеры доверя-
ют менеджменту в части проведе-
ния конкурсных процедур. Однако 
часто качество проводимых конкур-
сов оставляет желать лучшего. Неслу-
чайно участники рынка постоянно 

говорят о том, что в конкурсах при-
нимают участие несколько аудитор-
ских организаций, подконтрольных 
одному лицу, и тогда уже не важно, 
кто выиграет: конкурс теряет всяче-
ский смысл. Акционер может о та-
ких вещах даже не догадываться.

На это накладывается то, что мно-
гие акционеры недооценивают и не 
до конца понимают смысл и значе-
ние работы аудитора. В этом плане 
переход на новые формы аудитор-
ского заключения имеет значитель-
ное образовательное значение. Ак-
ционеры смогут увидеть, что от ау-
дитора можно получить не толь-
ко оценку соответствия бухгалтер-
ской отчетности правилам, но и бо-
лее развернутую аналитическую ин-
формацию.
— В нынешнем году был выпу-
щен сборник примерных форм 
аудиторских заключений. Зачем 
это было сделано?
— Эти материалы главным обра-
зом предназначены для аудито-
ров. Это методический инструмен-
тарий, который помогает аудитору 
применять действующие стандар-
ты. Есть аудиторские организации, 
которые имеют собственные подоб-
ного рода базы аудиторских заклю-
чений и пользуются ими. В основ-
ном это крупные аудиторские орга-
низации, которые имеют возмож-
ность потратить время и интеллек-
туальные ресурсы на то, чтобы под-
готовить такие базы. Совет по ауди-

торской деятельности, выпустив-
ший названный вами сборник, пре-
доставил доступ к такой базе всем 
участникам рынка.

«Смысл соглашения 
заключается в том,  
что мы доверяем 
контролирующим органам 
других стран ЕЭС»
— В какой стадии находится раз-
работка соглашения об аудитор-
ской деятельности на террито-
рии Евразийского экономиче-
ского союза? В чем задача данно-
го проекта?
— Задача заключается в создании 
единого рынка аудиторских услуг 
участников ЕЭС. Смысл такого еди-
ного рынка в отсутствии барьеров 
для аудиторов и аудиторских орга-
низаций, действующих в странах—
членах ЕЭС. Юридически это будет 
оформлено соглашением об ауди-
торской деятельности на террито-
рии ЕЭС. В настоящее время под эги-
дой Евразийской экономической 
комиссии создана рабочая группа из 
представителей регулирующих ор-
ганов стран—членов ЕЭС для подго-
товки проекта соглашения.
— Насколько национальные стан-
дарты в сфере аудита участников 
ЕЭС различаются между собой, 
будет ли проведена их унифика-
ция, есть ли разногласия относи-
тельно того, как это делать?
— С самого начала мы условились — 
в этом у нас нет никаких противоре-
чий, что в ЕЭС должны быть единые, 
унифицированные требования к ау-
диторам и аудиторским организа-
циям, должны применяться единые 
стандарты. Мы договорились о том, 
что будем применять международ-
ные стандарты аудита, единые тре-
бования к профессиональной этике 
и независимости аудиторов, в осно-
ве которых будет лежать кодекс про-
фессиональной этики, издаваемый 
Международной федерацией бухгал-
теров. Аудиторское заключение не-
зависимо от того, в какой из стран 
ЕЭС оно выдано, будет признаваться 
на всей территории союза.
— Здесь возможна противоречи-
вая ситуация, связанная с разны-
ми формами надзора, лицензи-
рования?
— Было определено, что принципы 
надзора в аудиторской сфере тоже 
должны быть едиными.

Конечно, в процессе реализации 
этих принципов могут возникнуть 
какие-то вопросы. Задача упомя-
нутой мною рабочей группы — по-
нять, какие принципы могут быть 
реализованы в каждой стране в лю-
бой удобной ей форме и это не будет 
мешать единому аудиторскому рын-
ку, а какие требуют четкого опреде-
ления формы реализации, единой 
для всех стран—членов ЕЭС.
— Участники рынка опасаются, 
что наличие в России более жест-
ких регуляторных требований со-
здаст конкурентные преимуще-
ства аудиторам из других стран. 
Условно говоря, начнется демпинг.
— Одна из задач разрабатываемого 
соглашения — противостоять дем-
пингу на аудиторском рынке. Уже 
проработана глава соглашения, по-
священная допуску на рынки, в ней 
устанавливаются совершенно оди-
наковые для всех стран ЕЭС усло-
вия допуска на рынок аудиторов и 
аудиторских организаций. Соглаше-
ние будет предусматривать опреде-
ленные меры противодействия дем-
пингу. Но такого, чтобы в соглаше-
нии были определены, условно го-
воря, минимальные цены на аудит, 
точно не будет.

Борьба с демпингом — еще один 
вопрос, которым должно было бы за-
ниматься в первую очередь профес-
сиональное сообщество. Кому, как 
не самим участникам рынка, извест-
но, как себя ведут их коллеги. К со-
жалению, участники рынка этим во-
просом активно не занимаются: они 
ожидают, что этим будет занимать-
ся кто-то другой. Хотя возможностей 
для того, чтобы бороться с демпин-
гом, у СРО предостаточно.
— А надзор? Допустим, есть рос-
сийская организация, признава-
емая общественно значимой. И 
ее проверяет белорусский ауди-
тор. Этого аудитора Росфиннад-
зор сможет проверить?
— Белорусских аудиторов будет про-
верять белорусский надзорный ор-
ган. Российских аудиторов — рос-
сийский.

Смысл соглашения заключается в 
том, что мы доверяем контролирую-
щим органам других стран ЕЭС, точ-
но так же, как и эти контролирующие 
органы доверяют нашему контроли-
рующему органу. По такому принци-
пу сегодня работает весь мир.

Беседовал Петр Рушайло

«С аудиторов снимается обет молчания»
О том, каковы будут новые международные 
стандарты аудиторских заключений, введе
ние которых в ближайшее время планируется 
и в России, почему вопрос независимости ау
диторов является для нашей страны болез
ненным и как будет устроен единый рынок  
аудиторских услуг на территории Евразий
ского экономического союза, в интервью ”Ъ“  
рассказал директор департамента регули
рования государственного финансового 
конт роля, аудиторской деятельности, бухгал
терского учета и отчетности Минфина России 
Леонид Шнейдман.
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аудит и консалтинг 

— тенденции —

Обостряется конкурен-
ция, желающих участво-

вать в каждом тендере становится все 
больше. И нужно искать новые реше-
ния для того, чтобы оставаться кон-
курентоспособным на таком рынке. 
Мы, например, стали очень внима-
тельно следить за эффективностью 
бэк-офиса, занялись сокращением 
корпоративных расходов. Одновре-
менно стараемся уделять внимание 
эффективности 

”
полевой“ работы в 

рамках проектов. И в данном плане 
есть много возможностей, интерес к 
которым по традиции просыпается в 
непростые времена».

Падение маржи приводит не толь-
ко к снижению рентабельности биз-
неса консультантов, но и создает су-
щественные риски для их клиентов.

«Почти у всех компаний—заказ-
чиков услуг ИТ-консультантов со-
кращаются бюджеты,— говорит Ге-
оргий Генс.— И почти во всех про-
ектах реализуются различного рода 
риски. Во-первых, есть риск задер-
жки платежей. Во-вторых, очень ча-
сто возникает положение, когда за-
казчики неожиданно начинают по-
нимать, что недооценивали серьез-
ность ситуации, и пытаются в кон-
тракт вложить дополнительные зада-
чи без увеличения бюджета проекта. 
Когда это происходит в процессе вы-
полнения контракта, исполнители, 
как правило, несут убытки, посколь-
ку вынуждены идти навстречу заказ-
чикам. Иначе могут просто не полу-
чить своих денег. Причем если в бо-
лее спокойные времена такие риски 
закладывались в стоимость контрак-
тов, в нынешней ситуации сделать 
это практически невозможно. Сегод-
ня на рынке ИТ-консалтинга доволь-

но много коллективов, которые не 
загружены, поскольку новые проек-
ты не возникают, а старые не расши-
ряются. Соответственно, ожесточает-
ся конкуренция, на конкурсах часто 
побеждают проекты с заявленной 
ценой, которая совершенно очевид-
но ниже себестоимости. И заказчики 
поощряют такое поведение консуль-
тантов, потому что главным приори-
тетом у ИТ-директоров сейчас явля-
ется сокращение затрат. Вопросы же 
качества услуг уходят на второй план. 
Вместе с тем зарплаты у хороших спе-
циалистов, если считать в рублях, не 
упали. Поэтому компаний, которые 
живут хорошо, на рынке ИТ-консал-
тинга мало или даже совсем нет».

Наши люди
Еще один фактор риска для рынка 
ИТ-консалтинга — резкие колебания 
курса рубля. «Во многих контрактах 
есть существенная валютная состав-
ляющая,— говорит Сергей Мацоц-
кий. — И в силу высокой волатильно-
сти курса рубля очень многие ИТ-ком-
пании несут серьезные убытки, при-
чем не только при поставках обору-
дования, но и при оказании консуль-
тационных услуг. Поскольку расхо-
ды, связанные с поддержкой импорт-
ных программных продуктов, как 
правило, валютные. При этом теоре-
тически все знают, что при реализа-
ции долгосрочных проектов, тем бо-
лее проектов, связанных с поставкой 
оборудования, подобные риски сле-
дует хеджировать. Однако хеджиро-
вание — довольно дорогое удовольст-
вие, и при нынешнем уровне конку-
ренции и уровне цен на рынке позво-
лить себе такие дополнительные рас-
ходы могут немногие».

Интересно при этом отметить, что, 
несмотря на прошедшую в прошлом 

году значительную девальвацию рос-
сийской валюты и заявленный вла-
стями курс на импортозамещение, 

эти благие намерения, судя по всему, 
так и остались намерениями.

Переход на отечественные ИТ-про-
дукты не всегда возможен — просто 
потому, что в некоторых областях у 
нас пока вообще нет продуктов со-
ответствующего уровня. Например, 

PLM-решения — системы управле-
ния жизненным циклом изделия, во-
стребованные в наукоемком машино-
строении. Были попытки их создать, 
но результат пока не достигнут. И 
это создает серьезные сложности не-
которым заказчикам, которые попа-
ли в санкционные списки и не могут 
купить необходимое программное 
обеспечение и технику. Хотя, возмож-
но, со временем импортозамещение 
принесет какие-нибудь плоды, по-
тому что и госкомпании, и частные 
компании пытаются сейчас разраба-
тывать какие-то альтернативы запад-
ным программным продуктам. Глав-
ное при этом, конечно, чтобы появля-
лись качественные ИТ-решения — по-
нятно, что если нет серьезной между-
народной конкуренции, то и стимула 
создавать хороший продукт тоже нет».

«Санкции и курс на импортозаме-
щение довольно серьезно сказывают-
ся на рынке ИТ-консалтинга,— счита-
ет Алексей Ананьин.— Но мне кажет-
ся, что все-таки здравый смысл в дан-
ном вопросе пока не потерян и мы в 
погоне за лозунгами не увлеклись от-
кровенно популистскими решения-
ми. Проблема в том, что у импортоза-
мещения есть несколько трактовок: 
от не вполне адекватных до вполне 
разумных. Если под импортозамеще-
нием понимать обеспечение нужно-
го уровня информационной безопас-
ности, а также безопасности в более 
широком смысле, то есть независи-
мости от вендора, который в какой-то 
момент может стать не вполне друже-
ственным, то этим, безусловно, нуж-
но заниматься. И существует масса 
решений, как это можно сделать, да-
же используя зарубежное программ-
ное обеспечение. А если трактовать 
импортозамещение в том плане, что 
необходимо убрать весь зарубежный 

софт и повсеместно заменить его на 
отечественные разработки, тогда на-
до забыть об эффективности отечест-
венной промышленности. Нам про-
сто нечего делать будет на серьезных 
рынках, не имея соответствующих 
технологий. Как минимум мы потеря-
ем возможность нормального сопро-
вождения российской техники, кото-
рая продается за рубеж».

«Пока заказчики стараются игно-
рировать вещи, связанные с санкци-
ями и импортозамещением,— отме-
чает Сергей Мацоцкий.— Есть некий 
тренд, когда, к примеру, вместо аме-
риканского оборудования покупа-
ется китайское, хотя не очень понят-
но, в чем здесь именно импортозаме-
щение. Импортозамещение как ло-
зунг — это вещь хорошая. Но у нас его 
очень часто, особенно в ИТ–отрасли, 
понимают очень вульгарно. Много 
разговоров на тему того, каким обра-
зом нам надо разработать российские 
процессоры. Хотя я, честно говоря, со-
вершенно не понимаю, какая угроза 
идет на пользовательские приложе-
ния от процессора, который можно 
купить в любом специализирован-
ном магазине в любой стране мира. А 
что касается сложного программного 
обеспечения, которым как раз и сто-
ило бы заняться вплотную, в данной 
сфере ничего не происходит. Многие 
ИТ-компании сейчас занимаются раз-
работкой собственных продуктов и 
предлагают их заказчикам, в том чи-
сле мы. Но мне кажется, что те заказ-
чики, которые подпали под санкции 
и у кого было внедрено западное ПО, 
пока думают, что ситуация как-нибудь 
сама рассосется. Запас прочности у 
них есть, поддерживать системы они 
в состоянии. А покупать что-то новое 
пока не обязательно».

Петр Рушайло

Технический нокаут

В период общего экономического 
спада в России стремительно упала 
и стоимость услуг ИТ–консультантов

— мнение —

О том, что происходит и будет 
происходить с рынком ИТ-кон-
салтинга в России в период эко-
номической нестабильности 
и как сегодня изменилось отно-
шение клиентов к консалтинго-

вым услугам в области информа-
ционных технологий, рассказал 
управляющий партнер компании 
AT Consulting СЕРГЕЙ ШИЛОВ.

— Какие изменения произошли 
на рынке ИТ-консалтинга за ми-
нувший год?

— Если говорить в целом об ИТ-рын-
ке, то изменения очень сильные: он 
существенно сократился. Сегмент 
ИТ-консалтинга тоже сократился и 
до сих пор продолжает уменьшаться. 
Но спрос на консалтинговые услуги 
в области информационных техно-
логий остается устойчивым. Заказов 

от клиентов меньше не стало, сокра-
щается только объем денег, которые 
тратятся на данный вид услуг. Полу-
чается нестандартная картина: де-
нег в ИТ-консалтинг стали вклады-
вать меньше, но объем работ растет. 
В связи с этим выигрывают те кон-
сультанты, которые могут предостав-
лять качественные услуги за разум-
ные деньги. Наша компания как раз 
играет на этом поле, именно поэто-
му мы растем. Несмотря на то что в 
экономике в целом и в области кон-
салтинга в частности ситуация тя-
желая, мы выигрываем у конкурен-
тов, так как способны качественно 
и эффективно предоставить нашим 
клиентам все необходимые услуги. 
Жизненный опыт говорит, что если 
спрос есть, то его надо удовлетво-
рять, пусть даже он не такой плате-
жеспособный, как раньше. Компа-
нии, которые могут это сделать, без-
условно, получают конкурентное 
преимущество.
— Как другие участники рынка 
справляются с кризисом?
— Справляются по-разному. Неко-
торые компании, такие как наша, в 
кризис получают дополнительные 
преимущества, кто-то, наоборот, те-
ряет бизнес. Все-таки значительная 
часть игроков сильно ухудшила свои 
позиции, так как их бизнес-модель 
не приспособлена под новые рыноч-
ные условия. Западным компаниям 
сейчас приходится тяжелее всего, 
ведь большая часть их затрат в ино-
странной валюте — из-за нестабиль-
ности рубля они оказались в замет-
ном проигрыше по сравнению с рос-
сийскими консультантами.
— Каким образом вам удается де-
лать больший объем работы за 
меньшие деньги?
— Мы стараемся для каждого кон-
кретного проекта найти наиболее 
эффективные способы его реали-
зации. Особенность нашего бизне-
са в том, что можно делать успеш-
ные проекты даже в условиях сокра-
щенных бюджетов. Однако заказ-
чик должен понимать, что скром-
ный бюджет влечет за собой опре-
деленные ограничения. Ну и, ко-
нечно, важно, чтобы компания-кон-
сультант имела команду сильных и 
талантливых специалистов. У нас в 
AT Consulting очень много креатив-
ных, умных людей, которые совмес-
тно с клиентом определяют наибо-
лее эффективный и быстрый путь 
выполнения того или иного проек-
та. Кроме того, в нашей компании 
внедрен проектный учет — мы уме-
ем считать деньги и четко понима-
ем, где стоит пойти на компромисс, 
а где — нет. Так что мы не бездум-
но соглашаемся на меньшие день-
ги, но понимаем, как можно сде-
лать ту или иную работу. Если нам 
невыгодно, то мы не беремся. Тем 
не менее в большинстве случаев AT 
Consulting может предложить заказ-
чику эффективный способ решения 
его задач в рамках существующего 
бюджета.

— Вы сказали, что сейчас многие 
клиенты бросились трансформи-
ровать бизнес. Это тоже связано с 
кризисом?
— Конечно, доходы всех клиентов 
упали. В связи с этим, компании 
ищут новую бизнес-модель, кото-
рая, во-первых, позволяет выигры-
вать ценовую конкуренцию, а во-
вторых, делать свой бизнес с при-
былью. Разумеется, в связи с драма-
тичными изменениями в экономи-
ке это возможно только при нали-
чии новых подходов к бизнесу. Мы 
консультируем наших клиентов, 
как найти такую модель, как адап-
тировать под нее бизнес-процессы 
и автоматизировать их.
— Какие ИТ-услуги сегодня наи-
более востребованы среди кли-
ентов?
— Оптимизация бизнес-процессов и 
адаптация под новые бизнес-модели 
— сейчас это очень популярная тема. 
Большинство проектов по внедре-
нию ИТ-технологий начинаются с 
постановки бизнес-задач. К консуль-
тантам приходит клиент и говорит: 
у меня проблема — падают доходы, 
помогите мне создать новую бизнес-
модель, которая позволит моей ком-
пании выжить и остаться прибыль-
ной на среднесрочный или долгос-
рочный период. Решением этой за-
дачи почти всегда является автома-
тизация, которую мы советуем кли-
енту. Дальше мы помогаем выбрать 
ту или иную информационную сис-
тему и в некоторых случаях отвеча-
ем за ее внедрение. После оказываем 
поддержку в эксплуатации. Наибо-
лее востребованы системы, связан-
ные с повышением доходности или 

удержанием клиентов. Оптимиза-
ция расходов, безусловно, тоже важ-
на, но исходя из опыта нашей компа-
нии все активно инвестируют в раз-
витие клиентов, чтобы не лишиться 
источника дохода.
— Можно ли сравнивать нынеш-
нюю ситуацию с кризисом 2008 
года?
— В 2008 году среди наших заказчи-
ков было больше паники. Многие 
тогда просто полностью обнулили 
бюджеты, заложенные на консуль-
тационные услуги. Сейчас же, сокра-
щая бюджеты, компании более адек-
ватно подходят к вопросу затрат. К 
ИТ-консультантам обращаются, ког-
да это действительно нужно. Раньше 
компании часто пользовались кон-
салтинговыми услугами только по-
тому, что это было модно.

Текущая ситуация в экономике, 
на мой взгляд, продлится долго. Поэ-
тому все привыкнут к новым реали-
ям, адаптируются к новым веяниям, 
к тому, что работать можно и нужно 
за небольшую маржу. Вместе с тем 
кризис может стать катализатором 
положительных изменений в сфере 
информационных технологий. Над-
еюсь, что финансовая и моральная 
встряска позволит сформироваться 
обновленному ИТ-рынку с честны-
ми и прозрачными правилами игры 
и, возможно, новыми лидерами.
— Клиент как-то поменялся? Ва-
ши услуги в основном заказыва-
ет бизнес или государственные 
структуры?
— Изначально мы работали с ком-
мерческими структурами, с 2010 го-
да стали активно взаимодействовать 
с государственными заказчиками. 
Сейчас их примерно поровну. Сре-
ди наших клиентов — Сбербанк Рос-
сии, группа ВТБ, Альфа-банк, Лето-
банк, МТС-банк, ОТП-банк, Росбанк, 
«Азбука вкуса», «Вымпелком», «Ро-
стелеком», «Россети», «Норникель», 
МОЭСК, ФСК ЕЭС, МВД, Росреестр, 
Минэнерго, Минкульт, «Автодор» и 
многие другие. Мы продолжаем ра-
ботать с коммерческими компания-
ми, появляется много новых проек-
тов, но новых заказчиков из бизнеса 
не так много. Новые клиенты в этом 
году в основном госкорпорации. 

Беседовала Кира Кочарян

«Денег в ИТ-консалтинг стали вкладывать меньше, но объем работы растет»
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РЫНКИ ИТ-УСЛУГ, КОТОРЫЕ РАСТУТ БЫСТРЕЕ В 2015 ГОДУ

В 2015 ГОДУ ВЕСЬ РЫНОК ИТ-УСЛУГ СОКРАТИТСЯ НА 8,7%

ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ IDC.
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